

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Jueves 31 Marzo 1892

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 269

Se publica todos los días laborables.

Obra Nueva

1.50 Pesetas

Obras de D. Gaspar Melchor de Jovellanos

RELATIVAS

A LA ISLA DE MALLORCA

anotadas por

J. Rosselló y P. Estelrich

TOMO I.—(Contiene una obra inédita)

Librería de Vinda é Hijos de P. J. Gelabert.—
Quint 19.—Imprenta 1, Palma.

In utroque felix

CONTRA VIAJANTES Y AZUCAREROS

Si hemos de creer á un colega noticiero, la baja de los cambios y la subida de la Bolsa han reanimado mucho el espíritu de los ministeriales y han dado un compás de espera á los embates de la oposición.

¡Looado sea Dios! Esta noticia nos llena de regocijo, pues el compás de espera nos brinda unos momentos de descanso y la reanimación del espíritu ministerial disipa nuestros temores sobre la vacilante existencia de ciertos ministros cuyo fin parecía próximo.

Aprovechemos la tregua para descansar un poco y, suspendiendo nuestros embates por ahora, templemos el ánimo y cobremos fuerzas para continuar mañana, viendo cómo reaniman su espíritu los ministeriales.

Veamos cómo celebran éstos la mejora que, estando ya tan malito, alcanzó ayer el crédito público y los triunfos que se prometen para seguir reanimándose.

Por de pronto vemos que, según la prensa conservadora, una de las causas que más han influido en la subida de la Bolsa, es el acuerdo de conceder ciertas ventajas á las casas extranjeras que explotan los ferro-carriles españoles. Como esos capitalistas extranjeros tienen en nuestros ferro-carriles *tres mil seiscientos millones de pesetas*, el Gobierno ha debido creer conveniente favorecerlos con ciertas medidas que, como es natural, redundan en perjuicio del contribuyente. Verdad es que hubiera sido inútil pensar en proteger á éste, que no tiene ya un céntimo, ni de donde lo saque.

También ha debido influir en la mejora de nuestro crédito y en que el espíritu de los ministeriales se reanime, dando un compás de espera á los embates de la oposición, el proyecto formado por el Sr. Romero Robledo para sacar del azúcar de Cuba tres millones de pesos.

A juzgar por lo que sobre el asunto, sin guardar el compás de espera, dice un diario de la situación, el ministro de Ultramar ha tenido una idea excelente. Con ella se sacan tres millones de pesos que vendrán al Gobierno que ni de perlas, y al propio tiempo se logra mejorar muchísimo el azúcar, haciéndolo más dulce. Merced á la nueva contribución que el Sr. Romero Robledo trata de imponer al azúcar,

este producto quedará despojado de toda la parte amarga, dejándose ésta por completo al que lo produce.

Si hemos de creer á «El Día», que es el colega citado, parece que el procedimiento administrativo para refinar el azúcar en provecho del erario, aunque muy ingenioso ciertamente, no ha hecho cosa mayor de gracia en los ingenios de Cuba. Antes, por el contrario, allí se cree que el ingenio del ministro, sin sacar de apuros al Tesoro, arruinará á los ingenios cubanos y acabará con la producción azucarera.

Pero no hay otro remedio. Así lo comprende, como se ha visto, la prensa conservadora, cuando aprovecha el compás de espera marcado á las oposiciones para cantar ella sus alabanzas al Gobierno y reanimar su espíritu con la contemplación de nuestras bienandanzas venideras.

Cuando llegan momentos difíciles y situaciones Castañedas, todo buen español debe arrimar el hombro y contribuir á la patriótica tarea de sacar de sus apuros al Tesoro. De este sagrado deber nadie está exento, ya sea conservador ó contribuyente, lo mismo si consume turrón ministerial que si produce azúcar.

Una vez demostrado que la lista civil es inviolable y que, con sólo tocarla, el prestigio y el decoro de la monarquía se harían cisco, y probado igualmente que toda nuestra organización política con instituciones, Martínez Campos y Cánovas descansa sobre las formidables columnas de sumandos que en el presupuesto forman la casa real, el ejército, la marina y la iglesia, no hay más recurso que seguir estrujando al contribuyente, ya sea peninsular ó ultramarino, y exprimirle el jugo hasta sacar lo necesario para tener contentos á los capitalistas extranjeros y á la real familia.

Por eso proyecta el Sr. Romero Robledo la nueva contribución sobre el azúcar.

Cuando, obtenido así un aumento de ingresos, se quiera reducir los gastos, no habrá más que suprimir profesores de primera enseñanza, catedráticos de institutos, médicos, magistrados y escribientes de poco sueldo, y paralizar del todo las obras públicas.

Y como todo esto se hará muy pronto, de ahí que el espíritu ministerial se reanime y que las oposiciones, no teniendo nada que decir, guarden un compás de espera.

ELADIO DE LEZAMA.

CRISIS EN BERLIN

El joven emperador de Alemania se confiesa derrotado. El conflicto entre la opinión y la corona ha debido esta vez resolverse en favor de la opinión. Guillermo II acaba de sufrir las consecuencias de su política personal y poco meditada.

Preocupado por la cuestión social, concibió ha tiempo el propósito de encomendar á la Iglesia el trabajo de suavizar con sus máximas y sus rezos las costumbres de los alemanes, borrando así los hábitos de libertad que impulsan al proletariado á quejarse y á sublevarse contra las injusticias que le abruma. Quería el emperador, por todo remedio, procurar á sus súbditos resignación y esperanza. No

pensó en lo irrealizable de su empresa, no comprendió que, aun de llevarla á feliz término, el problema social estaría sólo aplazado. Con temeridad increíble quiso desde luego poner en práctica la idea. Los resultados de su plan no podían ser inmediatos, pero los creía seguros.

La restauración del clericalismo en la escuela primaria; este era su propósito. Hallólo el partido conservador muy de su gusto, y el soberano, sin atender como debía á las aspiraciones de la opinión, ni considerar que los partidos liberales no podrían consentir bajo pretexto alguno que se pisase las conquistas del progreso, redactó con el ministro de Instrucción pública un proyecto de ley escolar que sometía por completo el aula á la Iglesia.

Mereció este proyecto generales censuras. De todos los ámbitos del imperio llegaron á Berlín miles de protestas. Los partidos anunciaron en la Cámara una viva oposición, y ¡oh desencanto! sólo el socialista declaró en un *meeting* que no lo combatiría, porque había de serle esa ley más favorable que perjudicial. «Los maestros, decían los socialistas, vendrán con nosotros, convencidos de que nada pueden esperar de los partidos conservadores.» ¡Qué lamentable manera de equivocarse la del emperador de Alemania!

Tan combatida y amenazada ha visto el emperador su obra, tan convencido ha quedado de su error, que se ha decidido á retirar el proyecto, provocando una crisis cuyas consecuencias hubieran podido ser funestísimas.

El día 18 el emperador declaró en pleno Consejo, que no aceptaría la ley escolar si no alcanzaba la aprobación de los partidos. «He adquirido, dijo, la convicción de que esta ley encuentra muchos obstáculos que vencer, la mayoría del país la ve con malos ojos, y únicamente los partidos extremos la encuentran buena.

El canciller Caprivi propuso que se aguardase al término del debate en la comisión de la Cámara, pero el emperador juzgó inútil esta demora. El canciller y el ministro de Instrucción pública, Zedlitz, presentaron su dimisión.

La derrota no era realmente sólo para estos dos consejeros. Guillermo II acababa de desautorizarse á sí mismo. Él había iniciado el proyecto, él mismo, según se dice, había cooperado á la redacción. Confesar que el proyecto no era viable era confesar error sufrido.

El emperador se ausentó de Berlín y aplazó la solución de la crisis. Más tarde ha rechazado la dimisión del canciller y aceptado la del ministro. Caprivi deja, sin embargo, la presidencia del Consejo.

Ya ha podido convencerse el impetuoso emperador de que no es fácil gobernar impunemente contra los unánimes movimientos de una nación.

Considere ese soberano que la lección que acaba de recibir le obliga á ser en lo sucesivo más prudente.

Ahora, aun con detrimento de su prestigio, ha podido retirarse. Otra vez no será quizá tan afortunado.

Los pueblos no son hoy comparables, como en otros días, á mansos rebaños; tienen conciencia de la razón y los derechos que les asisten, y nadie está

seguro, si los atropella, de librarse del castigo que merece.

En medio de todo, aún podemos envidiar á los alemanes. Su emperador reconoce alguna vez las faltas que comete y se impacienta por corregirlas.

No se parece en esto á los que nos gobiernan. Aquí, un exagerado celo en defensa del decantado principio de autoridad justifica á los ojos de muchos los excesos y los errores del que manda.

Cánovas es más activo que Guillermo II.

Las protestas de todos los españoles no bastaron á dar en tierra con la ruinosa ley del Banco.

Si Cánovas fuera emperador de Alemania, antes de retirar un proyecto suyo hubiera permitido que se hundiera el imperio todo.

¡Parece mentira que hayamos hoy de suplicar á nuestro presidente del Consejo de ministros que imite la conducta del emperador, y procure alguna vez prestar oído á las voces de la opinión pública, que tanto tiempo hace reclama en vano un poco de desinterés y un poco de patriotismo!

F. PI Y ARSUGA.

CRONICA LOCAL

El Alcalde accidental de Palma convocó para ayer tarde á la una y media en su despacho por medio de B. L. M. á los jefes de los distintos partidos políticos que tienen representación en esta Capital.

Nuestro Director, en la imposibilidad de acudir al atento llamamiento del Sr. Santandreu, á causa de la dolencia que lo retiene en cama, pero deseoso de contribuir á la favorable solución del asunto importante y de suma urgencia, de que se iba á tratar, según rezaban las convocatorias, suplicó á un distinguido compañero de redacción que le representara en la alcaldía.

Agradecemos al Sr. D. Miguel Santandreu alcalde accidental de Palma las frases de consideración y afecto con que termina su convocatoria.

A las dos y media de la tarde de ayer, dejó de existir D. Jaime Pou, tipógrafo y Director del semanario integrista *El Suplemento*.

Hacia meses que se hallaba postrado en cama á consecuencia de una afección laringo pulmonar, cuya dolencia ha soportado con heroica resignación.

Enviamos á la familia del finado nuestro más sentido pésame, haciéndolo estensivo á los compañeros de redacción del malogrado joven escritor.

En el vapor de Alicante vino ayer procedente de Madrid, nuestro particular amigo el aplaudido barítono felanigense D. Lorenzo Prohens.

Residirá una corta temporada en su pueblo natal, emprendiendo después viaje para Murcia, donde cantará durante la próxima temporada de primavera.

Cediendo gustosos al galante ruego que en atento B. L. M. nos ha dirigido el Administrador de Contribuciones D. Bernardo Amer, insertamos á continuación la circular que va inserta en el «Boletín Oficial» del día 26 del actual, citando á reunión los gremios para proceder á la formación de la matrícula industrial correspondiente al ejercicio de 1892-93.

A los Señores Industriales de las clases agremiadas de esta capital.

El artículo 15 del Reglamento de la Contribución Industrial de 13 de Julio de 1882, dispone que el día 1.º de Abril de cada año debe darse principio á la formación de la matrícula Industrial y de Comercio de esta Ciudad y su término, que debe regir en el próximo ejercicio de 1892 á 1893, y en cumplimiento de dicho precepto, la Administración de mi cargo tiene acordado que todas las clases agremia-

das para el pago de la referida contribución se reúnan en el local que ocupan las Oficinas de la misma, en los días y horas que á continuación se expresan con el fin de proceder al nombramiento de Síndicos y clasificadores, debiendo hacer presente á los Sres. contribuyentes que para ello debe tenerse en cuenta:

1.ª Que la elección de Síndicos se verificará por medio de papeletas, no pudiendo en manera alguna ser proclamados los que lo fueron para el año económico actual, los que satisfagan cuota inferior á la de tarifa, como igualmente los que estén en descubierto por algún trimestre de contribución, siendo requisito indispensable que al presentarse á dicho acto de reunión vayan provistos del recibo del último trimestre del corriente ejercicio, sin cuyo documento no podrán ser admitidos para el desempeño del expresado cargo; y

2.ª Que los clasificadores serán propuestos por el gremio en número triple, siendo luego deseados por suerte los que hayan de ejercer, de conformidad á lo dispuesto por el art. 4.º de la Ley de 11 de Junio de 1885, debiendo llevar cada gremio á la reunión la correspondiente propuesta, teniendo en cuenta que, el que conste de 10 á 50 industriales debe elegir seis clasificadores, de 50 á 100, ocho; de 100 á 500, diez; y de 500 en adelante, doce.

Palma 23 de Marzo de 1892.—El Administrador de Contribuciones, Bernardo Amer.

Oportunamente y con un día de anticipación iremos publicando los días que se señalan para la reunión de todos los gremios.

La Sociedad coral «La Constancia» dará el domingo próximo en los salones de la «Protectora» un concierto sacro, efectuándose esta noche el ensayo general en dicha sociedad.

Según se nos manifiesta por la intervención de Hacienda de esta provincia, se ha acordado el pago de la mensualidad de Marzo á las clases pasivas que tienen consignados sus haberes en la Pagaduría de la misma en la forma siguiente:

- Día 1.º de Abril.—Montepío militar y civil.
- » 2.—Retirados de guerra y marina.
- » 4.—Pensiones remuneratorias, regulares, jubilados, cesantes y cruces pensionadas.
- » 5.—Para todas las clases que hayan dejado de percibir.

Con el vapor de Alicante llegado ayer mañana vino á esta capital D. Ricardo Quilez, Director de la Compañía de zarzuela que debe actuar en el Teatro-Circo durante la próxima temporada de Pascua.

Una vez ultimadas sus negociaciones, saldrá para Barcelona, de cuyo punto regresará con el personal de la Compañía la próxima semana.

«La Isleña Marítima» anuncia para el día 7 del próximo Abril la salida de uno de los vapores de esta empresa para Barcelona, Marsella y Cete.

Admite carga y pasaje.

Dice *El Diario* que días pasados en Santa Eulalia se dió solemne bautismo á dos niños de 4 y 8 años respectivamente, hijos de padres protestantes recién convertidos al catolicismo.

Según anuncio publicado por la Comandancia de Marina de esta provincia desde 1.º de Abril hasta primero de Agosto queda levantada la veda de la pesca de la langosta, pudiendo desde la citada fecha dedicarse á esta industria los que se hallen debidamente autorizados para practicarla.

A contar desde mañana, los vapores correos de Barcelona, Valencia y Mahón saldrán á las cinco de la tarde en vez de las cuatro como lo han venido verificando hasta ahora.

El martes salió para París Madame Madeleine Levigneón al objeto de hacer compras para la próxima estación.

Los sombreros confeccionados por Madame Levigneón llaman más cada día la atención por su elegancia y buen gusto.

Ha sido colocada en la calle del Conquistador la columna que sostiene el nuevo farol de gas que viene á sustituir el que fué derribado y roto hace algunos meses por un coche del tranvía.

Se ha constituido la comisión de este Ayuntamiento que debe estudiar el asunto de canalización de aguas potables de esta ciudad.

El vapor «Unión» que era esperado anteayer en nuestro puerto, no ha podido salir aun del de Marsella, según telegrama recibido ayer por la Empresa, á causa del fuerte temporal reinante.

VARIEDADES

La miopía y la escritura

Entre las causas que contribuyen á hacer más frecuente la miopía, hay una, según ha dicho Mr. Javal ante la Academia de Medicina de París que merece llamar la atención, se refiere á la inclinación en la escritura.

La razón que se opone en Francia á la adopción de la escritura recta, es la mayor lentitud que comporta la ejecución de esa clase de escritura. Y, sin embargo desde 1881 ya señalaba el mismo Mr. Javal el medio sencillo de enseñar en un instante la escritura inclinada á los niños acostumbrados á escribir sin inclinación, y algo más tarde publicaba un análisis fisiológico de los movimientos de la mano y de los dedos durante el acto de la escritura.

Resulta de tales estudios que existen dos maneras de escribir: la de la «mano apoyada» y la de la «mano levantada» ó expedita.

La escritura con la mano apoyada se ejecuta exclusivamente por medio de los dedos, en tanto que la muñeca desempeña un papel importante en la expedita.

La inclinación no tiene utilidad sino en la escritura expedita, pertenezca ésta al carácter que se quiera, y carece de razón de ser el que se enseñe á los niños á escribir con la mano apoyada y no pasará la *expedita* sino cuando empiezan á escribir sobre papel no rayado. En tal momento se les hará inclinar el papel hacia la izquierda, de donde se seguirá necesariamente la inclinación.

Por lo demás, para convencerse de la tendencia natural de los niños á escribir *recto*, basta que se den á copiar modelos de escritura á niños de muy corta edad.

Si se les deja hacer, la mayor parte no imitará la inclinación del modelo: basta no decirles nada, para que ellos espontáneamente adopten la escritura recta.

Bien que esta cuestión parezca de mínima importancia, la tiene sin embargo; en caso de guerra, sobre todo con los tiros de largo alcance, el estado de la vista de los soldados merece llamar la atención de los poderes públicos.

HUMORADAS

La señora habla con su doncella mientras ésta la peina, y la conversación toma un sesgo familiar.

—La señora debe ser muy feliz.

—Sí. Mi marido me adora.

—¡Y además, es tan guapo y tiene una manera de abrazar tan cariñosa!...

Durante una discusión en un café:

—Permíteme, amigo mio, que te diga que eres un imbécil.

—Distingamos. ¿Soy tu amigo porque soy un imbécil, ó soy un imbécil porque soy tu amigo?

En el tren.

Un matrimonio, joven, que al parecer está disfrutando todavía de las delicias de la luna de miel, se instala en un coche de primera.

En el asiento de enfrente hay un caballero gordo.

Antes de llegar á la primera estación le dice la joven á su esposo con voz baja y dulcísima:

—¡Gatito mío, pichoncito mío, ratoncito mío!

El caballero gordo, que empezaba á dormitar, se vuelve y exclama:

—Señora, hágame usted el favor de llamarle mi arca de Noé, y déjeme usted dormir.

LA ISLEÑA

Empresa mallorquina de vapores

La Junta de Gobierno de esta sociedad en liquidación, cumpliendo lo acordado por la junta general extraordinaria, para cubrir las obligaciones pendientes y dejar ultimado su cometido, ha resuelto colocar 220 acciones de las que tiene de la compa-

ña Isleña Marítima, entre los accionistas de La Isleña que quieran voluntariamente tomarlas, al tipo de 220 pesetas cada una.

En su consecuencia invita á los accionistas de La Isleña á que se suscriban por la parte proporcional que les corresponda en dichas 220 acciones, ó por mayor intereseencia si les conviniere, desde este día hasta el 4 de Abril próximo inclusive, en las oficinas de la sociedad Isleña Marítima; pasado cuyo plazo, en los dos días siguientes, se adjudicará la parte proporcional por cada acción que es de pesetas 27'55 nominales por su valor de pesetas 17'32 según el tipo fijado á los que la hayan suscrito y se cubrirán los pedidos de mayor participación en cuanto baste la parte que haya quedado sin suscribir, distribuyéndose en otro caso á prorata; y si la suscripción no comprendiese las 220 acciones, quedarán las que restan, al mismo tipo, á favor de las personas que se han comprometido á tomarlas para dejar asegurada la colocación.

El pago de las acciones ó parte de ellas que quedan á favor de los respectivos suscriptores, tendrá que verificarse en las mismas oficinas de la Isleña Marítima en los días 6, 7 y 8 de Abril próximo, recibiendo en el acto los correspondientes títulos ó resguardos; y los que dejen transcurrir estos tres días sin hacerlo, se entenderá que renuncia la suscripción, quedando su parte á favor de los que han suscrito todas las que restan.

Palma 28 de Marzo de 1892.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno.—El Vocal Secretario, Ricardo Roca.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 30, 7-5 n.

Al entrar el Sr. Montero Ríos en el Senado

agredióle con un bastonazo, que le causó una contusión leve, un caballero decentemente vestido que le esperaba. Ha sido capturado; créese que es una venganza personal.

Madrid 30, 7-30 n.

Los republicanos han decidido presentar una proposición de acusación contra el Sr. Romero Robledo, después que vengan al Congreso los documentos pedidos por el Sr. Muro. Hoy en la sesión, pondrán de acuerdo las demás minorías; los carlistas les apoyarán; pero el Sr. Nocedal niégase á ello. Créese que los fusionistas también se negarán. Los martistas quizás la firmen.

Madrid 30, 8-10 n.

La subcomisión del presupuesto de Hacienda cree que el déficit, calculando los ingresos sobre la recaudación del año anterior, será de 35 millones.

En París ha sido preso Ravachol.

Madrid 30, 10-35 n.

Han sido espulsados de Francia los anarquistas extranjeros. «La Epoca» escita al Gobierno á que no consienta que entren en España. La captura de Ravachol la hizo el jefe de policía Mr. Goron. Descubiertose otro petardo en el boulevard Clichy y otro en una chocolatería de la calle del Vístule.

Madrid 30, 10-45 n.

En el Congreso el Sr. Maura pronunció un elocuente discurso, combatiendo que se inviertan grandes cantidades en construir diques que han de resultar inuservibles.

Madrid 30, 11-50 n.

Nevadas generales.

La duquesa de Montpensier está gravísima.

Una tempestad en Sicilia ha ocasionado hundimientos de casas.

Los ministeriales calculan que el déficit es probable sea de 40 millones en los presupuestos próximos.

jezas que acabó por meterse en el bolsillo, probablemente por no ceder á la tentación de servirse de ellas,—señor mío, sabéis donde os halláis y quién soy yo?

—Y vos! quién sois? preguntó el abate Bosinet que al primer grito había ido á colocar el santísimo sacramento en el tabernáculo, cerrando la puerta con doble vuelta de llave.

—Soy el tutor de la señorita Fides Morandó que, siendo menor de edad, no tiene derecho, sin mi consentimiento explícito, á entrar en ninguna parte, mucho menos en un convento. Aquí tengo mis documentos de tutela, añadió sacando del bolsillo interior de su levita una cartera llena de títulos. Me llamo Savarón y soy teniente de navío. Hé aquí mi tarjeta.

Las miradas de la superiora y del capellán se encontraron en una connivencia que quería decir:

«¡Mal negocio!»

Pero el teniente Savarón había fijado toda su atención en su pupila.

—Ah! picarona! le repetía; con qué para huir á un convento has aprovechado la ocasión en que tu padrino se hallaba en el Brasil? Una casualidad inaudita ha tenido que revelármelo todo. Sin el *Universo*, que ha referido que la hija del ingeniero Morandó iba profesar en el convento de San Maglorio, y que ha caído en mis manos en un café, aún estaría yo en Brest desarmando tranquilamente la *Venganza*. En fin, todo va bien, puesto que llego á tiempo.

—Os engañáis! dijo la abadesa: llegáis tarde; los votos han sido pronunciados.

—Y á mí que me importa si han sido ó no pronun-

CAPÍTULO II

UN INCIDENTE IMPREVISTO



De pronto, las explosiones de una robusta voz masculina y el ruido de fuertes pisadas, detuvieron en seco los acordes del canto sagrado. Un furibundo puntapié abrió la puerta de la capilla, á riesgo de echarla abajo, y un personaje, que nada tenía de religioso, se precipitó en medio de las monjas espantadas. El tiempo que él empleó en orientarse entre los resplandores de los cirios, fué bastante para que ellas midiesen con la vista al vándalo audaz que con tanta despreocupación invadía aquellas baldosas, vírgenes hasta entonces de todo paso masculino.

El intruso llevaba sobre formidas espaldas una cabeza

SECCION DE ANUNCIOS

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (via Alcudia).

Para Valencia jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde via Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (via Alcudia) y sábado 7 mañana.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana (via Alcudia) y jueves 7 mañana.

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'55 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7' mañana y 5'45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

LA VIDRIERA PALMESANA.

Acordado por la Junta General de partícipes de esta sociedad, el arrendamiento de su Fábrica y anejos comprendidos todos sus muebles, máquinas y herramientas, se anuncia al público, previniendo á cuantos deseen tomarlo, que se recibirán proposiciones por escrito en el domicilio del Secretario de la comision encargada de llevar á efecto dicho arrendamiento, don Juan Casas—Morey, 8-1.º todos los dias y horas laborables á contar desde hoy, hasta el 8 del próximo Abril inclusive. 15—6
Palma 24 de Marzo de 1892.

La Comision.

Baños de la calle de los Huertos

Quedarán abiertos el próximo 1.º de Abril desde las 8 de la mañana hasta las 2 de la tarde. 2—3

ISLEÑA MARITIMA

El próximo jueves 7 de Abril saldrá uno de los vapores de esta empresa para BARCELONA, MARSELLA y CETTE.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha Palacio, 26. 5—1

SUBASTA

El día 5 de Abril de este año á las once de la mañana, ante el escribano D. Antonio Tomás se subastará el predio llamado el «Rafal» del término de Manacor. El pliego de condiciones obra en dicha escribanía y en la Notaría de D. Guillermo Sancho, quien facilitará á los licitadores cuantas noticias se le pidan. 5—1

IMPRENTA DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Noticiero Balear*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

imponente, donde no se distinguía, de pronto, más que dos cejas negras y dos espesas patillas, que ocupaban todo el terreno comprendido entre la comisura de los labios y el arranque de las orejas. Su cutis parecía curtido por el sol, y su cuello formidable y reluciente, que una camisa muy escotada ponía á descubierto, recordaba la patria de los viejos bronceos florentinos.

Su levita de paño azul oscuro, muy corta y cayendo aplomada sobre un pantalón gris, le aprisionaba la cintura por medio de un sólo botón y se evadía por los hombros y las espaldas, de modo que la camisa marcaba una línea blanca entre la corbata y el cuello de la levita.

Si las buenas monjas hubiesen llevado una vida menos sedentaria, hubieran adivinado inmediatamente que el que tenían delante era un marino. Viendo éste donde se encontraba, quitóse prontamente el sombrero que cubría los cabellos, espesos aún, pero plateados, de un hombre de unos cuarenta y cinco años. El abate, estupefacto, se había levantado de su asiento y permanecía tieso en su casulla. La superiora hizo frente al invasor gritando indignada, con voz que la cólera ahogaba:

—¡Sor Tomasa! ¡Sor Tomasa!

Esa Tomasa era probablemente la tornera, culpable de haber opuesto tan débil resistencia á los intentos de aquel temerario. Las ovejas más tiernas del redil, como Dianas sorprendidas en el baño, se acurrucaron unas contra otras, haciendo caer sobre sus rostros espantados, las manteletas del uniforme, convertidas en capuchas. Pero estas manifestaciones hostiles impresionaron, al parecer muy poco al desconocido, quien, dando tres

ó cuatro pasos por el espacio abierto entre los bancos, dijo en alta voz:

—Fides, dónde estás? Fides, responde!

Un ligero remolino agitó la sábana negra y surgió del ataúd la cabeza asombrada de sor Eufrosina.

—Mi padrino! exclamó. Ah! Dios mío!

Ofuscado por la luz de las bugías, el intruso aún no había visto el catafalco cuyo contenido iba á causarle el mayor asombro.

Fuése en derechura, con ese movimiento de caderas propio de la gente de mar, hácia el fantasma que así se levantaba del sepulcro y que él no había distinguido aún perfectamente. Temiendo alguna profanación, el capellán trató de cerrarle el paso; pero después de haberlo rechazado con violencia, como había rechazado sin duda á la tornera, el marino tiró bruscamente de la cobertura mortuoria, dejando á descubierto á Fides temblorosa y acurrucada en el ataúd. Oyóse pasar por entre los dientes del marino un silbido de cólera que terminó con estas palabras:

—Esto es demasiado! Ven aquí, desdichada!

Y cogiendo con su ruda mano el brazo de Fides á la altura del sobaco, la levantó y la obligó, para salir de su caja, á hacer una cabriola no muy propia de la situación solemne en que la hallaba.

—Qué infamia! gritó la superiora. Es nuestra hermana. No os pertenece. Quién os dió permiso?...

—Buena mujer, fuera razones, ó llamo á los gendarmes, articuló claramente el buen padrino, poco dispuesto á renovar los votos del bautismo.

—Señor mío! dijo ella manejando febrilmente sus ti-